nationaux aux Etats Unis

Confrères de Québec, il ne suffit pas de constater le fait, il ne auffit pas de le déplorer, il faut remédier au mal. La presse ca-nadionne franciste, qui a déjà rendu des services importants à la cause nationale, ne doit pas se contenter d'indiquer an peuple la plaie qui le dévore, mais elle doit aussi chercher un antidote, un r mède au mal qu'elle indique.

L'emigration fuit des ravages au sein de nos campagnes, on le sait, of le déplore et personne ne combat l'épidémie.

Le clergé, si puissant, simpatriotique, ne fera-t-il donc rien pour arrêter le torrent! Les hommes de profession, les marchands, ne feront ils donc rien pour combattre la fléau!

Les marchands! ils ne sont pas tous heureusement, comme un de leurs confrères du comté d'Yamaska, qui a vendu à crédit des billèts de passage pour faire (expatrier, des familles, s'engageant à venir se faire rembourger aux Etats-Unis. Et pourquoi cela? Pour obtenir la co n'mission de cinquante sous par billet que lui accorde une compagnie de chemin de fer. Quel patrio-tisme! Quel esprit public! Cinquante sous par billet, promis à

des agents, ont envoyé ici la moitié des émigrés de ce printemps. Pour 50 sous on n'a pas honte de débiter des mensonges. afin d'engager des familles à venir chercher ici la misère pour un certain temps et une gene presque continuelle. Et le patrioti-me, et l'esprit public ne seront pas plus puissants que les ha bleries galarices des agents! Allons, canadiens patriotes qui déplorez l'émigration, réagissez, par vos paroles, par vos conseils. par de assemblées publiques dans les paroisses, contre les dupe-

rien den Judus embaucheurs.

Représentants du peuple, voici une occasion de rendre service à vos constituants. Vi-nez von électeurs, et dans des assemblées faites conneitre les ressources de la Province, ne parlez pas po litique pour une fois, mais parlez colonisation, repatriement, agriculture, et combaitez l'emigration. Confrères journalistes, soyez d'accord au moins une fois sur une question si importante et si éminemment nationale, comb ttez l'émigration et indiquez en même temps les meyens de faire casser cet exode sans précédent et qui sous les circonstances actuelles, n'a pas sa raison d'être.

Nous faisons ici tout ce qui est en notre pouvoir pour réagir contre l'émigration. Nous prêchons le repatriement vers les cantons de l'Est ou d'autres endroits de la Provinc :. Nous sommes heureux de dire que chaque mois, nombre de familles retournent au p.ys Ainsi, le mois dernier pius de donze cents personnes sont retournées dans la Province, de Q ébrc, sans compter les 379 emigrants qui sont alles se fixer à Manitoba. C'et un succèsans doute, mais que servira à notre Province de recevoir cinq émigrés qui reviennent pour dix de ses habitants qui émigrent? Canadiens d'influence. Q i avez à cœur la domination de notre nationalité auc le so il coin de terre où elle exerce encore une faible suprématie, unissez-vous pour mettre fin à l'émigration. Le patriotisme et la charité vous imposent ce devoir. Le Protectenr Canadien.

Nous croyons nécessaire de mettre sous les yeux de nos lec teurs ces quelques réflexions d'un de nos confières des Etats-Uni En jetant un regard autour de no s, en voyant le vide qui se fait dans les families de nos cultivateurs, on s'apercevra que le tableau que nous présente notre confière n'est que trop réel.

... L'emigration, dit notre confrère, fuit des ravages au sein de nos campagnes, on le sait, on le déplore, et personne ne combat

Lépidémie. Le clergé si puissant, si patriolique, ne fera t il donc rien pour arrêler le torrent? Les hommes de profession, les murchands

no feront donc rien pour combattre le fléau?

Si nous voulous penetrer a la source du mal, nous y apercevons que la cause principale du dépeuplement de nos campagn-s est due à l'imprévoyance du lendemain, chez un grand nombre de nes cultivateurs et chez un aussi grand nombre à la passion des apiritueux. Le luxe et l'ivrognerie : voilà les deux pluies qu'il fant essayer d'extirper.

Grand nombre de nos journaux canadiens ont recommandé aux cultivateurs do viser à la plus stricte économie afin de se procurer des grains de meilleur choix, et être en état d'offrir sur les plus récentes et les plus complètes. Elle presente d'un s'nos marches des produits qui obtiendmient un haut prix sur les coup d'œil le théâtre de la guerre, en Europe et en Asie :: marchés européens, la guerre actuelle devant nécessiter l'expor-

fation de nos produits sur une plus grande échelle.

Qu'est il arrivé ? Si nous en jug ons par ce qui s'est passé ici, on s'est livré plus que jamais à l'achat de toilettes, et aves une imprévoyance inconcevable. Des cultivateurs obligés i de vendre ce print mps des animaux pour payer une dette pressante, se plaignant même de ne pouvoir acheter du grain pour la semence, condentaient à l'echat d'une toil itte extravagante de la partide leur femme ou leurs enfants. Nous pourrions citeriun grand nombre de fuits à l'appui de ce que nous venons de mentionner, si l'espace nous le permettait.

Voudra-t on nous faire croire à présent " que le clergé si puissant, si patriotique, no-fait rien pour arrêter le torrent de l'é-migration, " quand safis cesse il nous met en garde contre les suites fonestes du luxe et de l'ivrognerie; quand sans cesse il nous répète que le fléau du luxe, et des vaines parures est un mul qui treine à sa suite que der reines et des maux sans nombre. Il est facile de croire qu'un cultivateur qui n'a pas le courage de refuser à sa famille une toilette que ses moyens ne lui permettent point d'acheter sans s'endetter ou vendre le bétail qui pourrait engraisser ses terres, sura obligé de vendre ses propriétés avant mémeilongtemps, pour prendre le chemin de l'exil, afin de se refaire de ses folles depenses, bien propres parfois à faire sourire le marchand, mais qui préparent pour l'avenir la pauvreté et assez souve t la honte de la famille. S'il est obligé de vendre sa terre, il cherchera un travail un pen moins latignant; il désertera imprudemment la charrue, et im accrostre dans les villes le nombre de ceux qui ont commis de semblables extravagances. Pendant qu'il y aura dans nos villes une surabondance de forces oisives, que l'on se disputem le salaire d'un écu par jour, comme la chose s'est vue dernièrement à Québec, on manquera dectravailteurs dons nos campagnes.

Nous avons beaucoup à faire pour le soulagement de nos semb'ables, l'honneur de notre patrie et la gloire de notre religi in: Ranimons le courage de nos cultivateurs; reprimons la tendance aveugle d'un trop grand nombre vers les métiers : réhabilitons griculture, et puisque l'unique moyen pour en arriver la consiste dans l'enseignement agricole, comme nous l'avons souvent répété, répandons l'instruction agricole, afin d'attacher les jeunes cultivateurs au toit de leurs aidux et qu'ils n'aillent pas, au lieu de s'attacher au toit paternel, louer leurs bras à des étrangers. Quand ils auront appris à tirer profit de leur terre d'une manière avantageuse, par une culture raisonné; quand ils seront au fait de l'économie qui doit présider au bon entretien du ferme, ils seront heureux, riches et prospères. Ils attaqueront de front les difficultés, les impossibilités même de la réforme agricolei: il feront des essais avec foi et persévérance, et laisseront par leur exeir ple des bienfaits pour le présent et des jalons pour l'avenir. Au lieu de rendre méprisable l'agriculture, ils la remettront en

honneur.

Travaillons à extirper de nos campagnes cet amour effréné du luxe, des vaines parures; faisons disparatire en autunt qu'il est possible ces depôts de boissons qui entretiennent dans nos paroisses, parmi la jeunesse surtout, la passion des liqueurs spiritueusis, et l'abondance ronaltra parmi les cultivateurs. En dehors de cela, le repatriement qui est chose patriotique en soi, na sera d'anoun effet. On retombera tonjours dans la môme gône et dans les mêmes défauts, tant que l'on n'aura pas fait disparaftre ces foyers pestilentiels.

## Cartes de la guerre

Coux de nos lecteurs qui désirent se rendre compte des localités qui sont actuellement le théatre de la guerre pourront se procurer de nouvelles cartes géographiques en sadressant & E. Steiger, edite ar. Nos. 22 et 24, rue Frankfort à New-York, E. U.

La carte Schedler, de la Mer Noire, de l'Asie Mineure adu Cauonse, de la Russie, de la Roumanie et de la Turquie Orientale. Gravée sur pierre, soigneusement imprunee en couleurs. Echelle : 3,000.000. Grandeur 22 x 28 pouces. l'rix, pliée et envelop-

Cette curte est compilée t ès-correctement d'après les donuées les plus récentes et les plus complètes. Elle presente d'un seul

Publice par E. Steiger, 123 et 24 Frankfort street, New York, de qui l'on peut obtenir promptoment des cartes en lui envoyant